
CIENCIA Y FE (Segmento # 300)                   LA HOMILÍA DEL PADRE RANIERO  .  
     CANTALAMESSA  SOBRE LA CREACIÓN (Parte 1) 

AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE, YA EL 
NÚMERO 300 DE NUESTRA SERIE, EN EL QUE PRESENTAREMOS ALGUNAS IDEAS DEL 
PADRE RANIERO CANTALAMESSA, CAPUCHINO, QUE ES EL PREDICADOR OFICIAL DEL 
VATICANO, EN UNA HOMILÍA PREDICADA POR ESTE RELIGIOSO EN EL AÑO 2009 Y QUE 
TRATA SOBRE EL TEMA MENCIONADO LA SEMANA PASADA, LA FRASE DE SAN PABLO 
EN SU CARTA A LOS ROMANOS, CAPÍTULO 8, DONDE NOS HABLA DEL DOLOR DE LA 
NATURALEZA QUE SUFRE Y GIME DOLORES DE PARTO ESPERANDO CON ANSIAS QUE 
SE MANIFIESTE LA LIBERTAD Y LA GLORIA DE LOS HIJOS DE DIOS. PARA 
EXPLICARNOS ESTE TEMA Y SU RELACIÓN CON LA CIENCIA Y LA FE, O SEA, CON LA 
TEMÁTICA HABITUAL DE NUESTROS SEGMENTOS,  LE DOY LA BIENVENIDA AL 
PROFESOR FRANCISCO MÜLLER. ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY PROFESOR? 

Bastante bien, Jorge, pero muy ocupado terminando ya este viernes el intenso curso de verano en FIU.  

¿Y CÓMO SE CONECTA, CÓMO SE RELACIONA ESTA HOMILÍA CON LA CIENCIA Y LA 
FE, Y ESPECÍFICAMENTE CON EL TÓPICO DEL CAMBIO CLIMÁTICO QUE ESTUVIMOS 
DESARROLLANDO EN SEMANAS ANTERIORES? 

Si recuerdas, Jorge, cuando hablamos del cambio climático, y estuvimos reconsiderando las distintas 
opiniones científicas al respecto vimos que, sea cual fuere la conclusión, de todos modos y por arriba 
de todo el hombre, y sobre todo el cristiano, está obligado moralmente a ser un buen administrador, un 
protector, de los bienes creados por Dios. En ese contexto surgió el tema de San Pablo, con motivo de 
la segunda lectura en las misas del domingo antepasado, que hablaba de ese impresionante texto en que 
Pablo compara los trastornos de la naturaleza con el dolor de una mujer dando a luz, dolor que, aunque 
doloroso, valga la redundancia, tiene siempre un final de alegría, cuando nace un nuevo hombre al 
mundo. 

SÍ, RECUERDO LA FRASE, QUE ES PARECIDA A LA QUE CRISTO LE DICE A SUS 
DISCÍPULOS, QUE LLORARÁN PORQUE ÉL SE VA, PERO DESPUÉS AL VOLVERLO A VER 
SE ALEGRARÁN COMO LA MUJER QUE DA UN NUEVO HIJO AL MUNDO. 

Pues en ese mismo contexto el padre Cantalamessa elabora toda una homilía cuyo tema es la frase 
paulina sobre el dolor de la naturaleza y la futura gloria de los hijos de Dios. Y aunque la homilía es 
larga quisiera concentrarme en una aplicación práctica que el padre saca para nuestra vida espiritual. 
Mira yo te mandé el texto por Email así que puedes leerlo tu:  

DIJO EL PADRE CANTALAMESSA:   “EN CUANTO A LAS APLICACIONES TEOLÓGICAS 
RECUERDO SÓLO UNA: LA PARTICIPACIÓN DE LOS CRISTIANOS EN EL EMPEÑO POR EL 
RESPETO Y LA SALVAGUARDIA DE LA CREACIÓN. PARA EL CREYENTE CRISTIANO EL 
ECOLOGISMO NO ES SÓLO UNA NECESIDAD PRÁCTICA DE SUPERVIVENCIA O UN PROBLEMA 



SOLO POLÍTICO Y ECONÓMICO, TIENE UN FUNDAMENTO TEOLÓGICO.         
¡LA CREACIÓN ES OBRA DEL ESPÍRITU SANTO!      (FIN DE LA CITA) 

Esa frase final, Jorge, quizás te sorprenda, porque normalmente atribuímos la creación no al Espíritu 
Santo, sino a Dios padre. 

SI, ES LO QUE SE LLAMA LA “TRINIDAD ECONÓMICA” SI MAL NO RECUERDO. AL 
PADRE SE LE ATRIBUYE LA CREACIÓN; AL HIJO LA SALVACIÓN, Y AL ESPÍRITU SANTO 
LA SANTIFICACIÓN DE LAS ALMAS. POR LO MENOS ASÍ FUE COMO YO LO APRENDÍ EN 
EL CATECISMO. 

Correcto. Pero también se afirma que las tres Personas actúan simultáneamente, las tres conjuntamente. 
todo lo que hace el Padre lo hace también el Hijo, y todo lo que hace el Hijo lo hace El Espíritu Santo, 
tomando las verdades del Hijo.  Cuando uno lee la homilía completa del Padre Cantalamessa vemos 
que cita frases de la Biblia, específicamente del Génesis en que se dice que “El Espíritu de Dios se 
movía sobre las aguas”. Y esto es como para darle forma a lo que anteriormente, según el propio 
Génesis, estaba “informe y vacío”. 

¿QUIERE ESO DECIR QUE DIOS HIZO EL MUNDO EN ESTADO CAÓTICO? 

No. Aparentemente eso es lo que dice el Génesis, en consonancia con las creencias antiguas, sobre 
todo las del mundo Babilónico. Pero dice Cantalamessa que el Padre no hace una obra imperfecta, sino 
que la hace en conjunción con el Hijo, “sin el cual no se ha hecho nada de lo que ha sido hecho” como 
dice el principio del evangelio de San Juan. Parece que hay un caos, algo amorfo y vacío, pero pronto 
interviene el Espíritu de Dios, aleteando sobre las aguas, y de repente la Palabra divina dice “Hágase la 
luz” y así comienza el mundo ordenado, el primer día, lo que llamamos Cosmos, o sea el Orden, que es 
lo opuesto al Caos. El papel del Espíritu Santo es, por tanto, perfeccionar, ordenar, darle belleza a lo 
que ya el Padre generalmente y el Hijo, eficientemente, habían creado. En la vida espiritual pasa lo 
mismo: el Padre engendra y manda al Hijo a salvarnos, y el Espíritu Santo viene a perfeccionar la obra 
de la redención santificándonos.  

AHORA VEO POR QUÉ EL PADRE CANTALAMESSA DICE QUE LA CREACIÓN ES OBRA 
DEL ESPÍRITU SANTO, NO SOLO PORQUE LAS TRES PERSONAS TODAS OBRAN EN 
UNIÓN Y ARMONÍA, SINO PORQUE EL ESPÍRITU ES EL QUE LE DA “EL ULTIMO TOQUE”, 
YO DIRÍA. 

Así mismo. ¿Te acuerdas de la anécdota de Miguel Ángel cuando acabó su escultura de Moisés solo se 
le ocurrió decirle a la estatua: “Habla!”   Así es el Espíritu, el que nos da las palabras de Dios que 
nosotros no podemos ni proferir. Es en nombre de ese Espíritu que dice el Salmo 104: “Envías tu 
Espíritu y son creados, y renuevas la faz de la tierra”. Ahí está la obra del Espíritu: en la renovación, en 
que vengan los “cielos nuevos y la tierra nueva” de que habla el Apocalipsis; incluso el que elimina al 
hombre viejo de la corrupción y crea al hombre nuevo de San Pablo, como si después de la vejez del 



pecado, viniera una nueva juventud, incluso la niñez, pues si no nos hacemos como niños inocentes no 
entraremos en el  Reino de los cielos. ¡Qué maravilla, Jorge, el cuerpo envejece, pero el alma se hace 
cada vez más joven cuando la anima el Espíritu de Dios! 

Y ¿HACIA DONDE VA A PARAR EL PADRE CANTALAMESSA CON TODO ESE BELLO 
DISCURSO, PROFESOR? 

Entre otras cosas nos va a insistir en la responsabilidad más profunda que tenemos los cristianos hacia 
el mundo y la naturaleza: la de manifestar, ya desde ahora, los signos de la libertad y de la gloria al que 
todo el universo está llamado, aun sufriendo con esperanza, sabiendo que "los sufrimientos del 
momento presente no son comparables con la gloria futura que deberá ser revelada en nosotros" como 
dice San Pablo. Y por último nos invita a realizar en nuestras vidas ese “diseño inteligente” con el que 
Dios creó toda la naturaleza, ese designio y propósito que da significado a nuestra vida. Y nos propone 
que cada día, al rezar por la mañana digamos: léelo tu: 

“VENI CREATOR SPIRITUS: VEN ESPÍRITU CREADOR, RENUEVA EN MI VIDA EL 
PRODIGIO DE LA PRIMERA CREACIÓN, ALETEA SOBRE EL VACÍO, LAS TINIEBLAS Y EL 
CAOS DE MI CORAZÓN, Y GUÍAME HACIA LA REALIZACIÓN DEL “DISEÑO 
INTELIGENTE” DE DIOS SOBRE MI VIDA” 

Amen. 

Y CON ESTA BELLA ORACIÓN QUERIDOS OYENTES, TERMINAMOS NUESTRO 
SEGMENTO DE CIENCIA Y FE POR HOY.  

TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 

 

 

 


